

EL PACIFICO



Semidiarario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B.—Parque de la Victoria

AÑO XI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 21 DE ENERO DE 1908

NÚMERO 1443

Mgl. H. Céspedes

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido para *Noche Buena* y *Año Nuevo*, un gran surtido de tarjetas postales para felicitaciones, juguetes, una gran variedad de confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piques y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda, flores y plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños. Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticarsina, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y para niños.

Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas, grandes y pequeñas de legítimo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas ó cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De todo se vende al por mayor y al menudeo.

ROBERT HERMANOS

SAN JOSE

ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES, el más grande, mejor surtido, y que vende más BARATO toda clase de prendas para vestir, desde la humilde chaqueta de dril hasta el aristocrático frac.—**PARA LA ESTACION VERANIEGA** acaban de llegar:—vestidos de lino de varias clases y colores.—Cazadoras de Kaky.—Sacos de dril y alpacas.—Pantalones.—Trajecitos para niños. Camisas blancas y de color. Cuellos de color, suaves. Corbatas Toscoo lavables. Sweaters finísima. Artículos de Sport, etc., etc.

Las órdenes de pedido acompañadas de su importe se sirven **LIBRE DE PORTE** a cualquier lugar del país.

Noviembre de 1907.



ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN

(COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL, (INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida..... £ 20

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

F. J. HITCHCOCK

Administrador.

Sal! Salinas! Sal!

Vendo en buenas condiciones de pago, ó doy en arriendo un tren de salinas situado en Abangares. — Compónese de 6 pailas y todos los paseros. Además una carreta con su yunta de bueyes y aperos. Entes de irse con Esquivel & Guido en esta, ó en San José con

Agustín Guido.

Puntarenas, Noviembre de 1907.

Hotel que se trasladó.

Desde el día 1° del presente diciembre, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente a la estación del Ferrocarril y Compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

ANECDOTAS

CENTROAMERICANAS

LA CABEZA DE SURIPE

El 2 de febrero de 1838, los departamentos de Sololá, Totonicapán y Quezaltenango, determinaron segregarse del Estado de Guatemala y formar un sexto cuerpo político en la Federación de Centro América.

De catorce considerandos consta el acta de 2 de febrero, firmada en la ciudad de Quezaltenango, y, naturalmente, se trata de justificar la aptitud separatista, narrando las vejaciones, iniquidades y violencias de la metrópoli.

Con cierto infantil entusiasmo, celebraron los quezaltecos su emancipación de la tutela de Guatemala.

En aquella época se habían importado a las antiguas colonias de España, junto con el *rosoli* y otras malsanas bebidas de Europa, las declaraciones libérrimas de la Francia terrorista. Nuestros benditos abuelos, con el mismo entusiasmo con que paladeaban la empalagosa mixtura de ultramar, imaginándose que eran legítimos y espumosos vinos de la Champagne, se llenaban los desvanes de sus cerebros con las paradojas y sentencia de los convencionales del 93, y se deshacían en peroratas sobre la soberanía, del pueblo, derecho de insurrección y demás zarandajas democráticas, creyendo, con toda ingenuidad, que aquello era la expresión última de la libertad humana.

Pues bien; los quezaltecos quisieron también jugar a constitución, y recordando a los triunviratos romanos, organizaron un gobierno compuesto de Marcelo Molina, José María Gálvez y José Aguilar. Los triunviros se dirigieron al Gobierno de Guatemala, participándole que en virtud de los imprescriptibles é inalienables derechos de los pueblos, se habían pronunciado, sacudiendo así la tutela de la metrópoli. El Gobierno, expuso lo que ocurría a la Asamblea Legislativa, y ésta resolvió que se consultara al Congreso Federal; y que sobre las pretensiones de los Altos, el Gobierno de Guatemala observara, con los sublevados, una conducta amistosa y pacífica.

Se practicaron elecciones en el nuevo Estado, y salió electo como Jefe, el Licenciado Marcelo Molina. Era este señor un buen hombre, distinguido Jurisconsulto; pero saturado su espíritu con la lectura de los enciclopedistas del siglo 18, y con los pensamientos del *Contrato Social* de Rousseau, carecía del temple necesario de carácter, para dominar a la turba de magógica que le rodeaba.

Como todo recién nacido, el nuevo Estado apareció en cueros, es decir, sin una peseta para hacer frente a los gastos administrativos. A la inversa de Panamá, no tuvo pañales bordados de hilo de oro; y cuando lo cortaron el cordón umbilical que le unía a Guatemala, el bebé estimulado por el hambre, experimentó grandes impaciencias pecuniarias.

En semejante situación, los economistas quezaltecos echaron mano del cómodo recurso de las contribuciones forzosas, y comenzó una cruzada contra el bolsillo de los novísimos ciudadanos. Estos encontraron demasiado caro el jaleo republicano, y se negaron a aflojar la mazorca.

En Santa Catarina de Ixtahuacán se amotinaron los indios, presentando re-

sistencia a los recaudadores. Un joven de 20 años, conocido con el apodo de *Suripe*, hombre de pelo en pecho, valeroso como su ascendiente Tecum Umán, popularísimo entre los habitantes de esa región, verdadero tipo de la raza india, no pudo ó no quiso pagar la contribución, y más bien, en su dialecto, arengó a los de su pueblo, recordándoles la benevolencia con que los de Guatemala las trataban.

Don Marcelo, á fin de demostrar que *había alcalde en el pueblo*, envió una fuerza á Santa Catarina, con el propósito de convencer á tiros á los rebeldes contribuyentes. Terrible hecatombe fué aquella! Más de cuarenta cadáveres de los infelices habitantes quedaron allá. *Suripe* se defendió como un león. Con su largo cuchillo puso fuera de combate á varios de los soldados del Gobierno. Espectáculo magnífico presentaba á los suyos el imberbé caudillo. En medio del grupo vibraba el fulgurante acerb de *Suripe*, golpeando las cabezas de sus contendores.

Por último, fué vencido por el número, y después de desarmarlo, sin misericordia le dieron la muerte, decapitándole delante de su padre, quien presenció el cruento sacrificio de su hijo.

Varios pueblos de los Altos dirigieron, entonces, numerosas representaciones al Gobierno de Guatemala, presidido por Rivera Paz, pidiendo protección. Los círculos oficiales de la metrópoli estaban indecisos ante el problema de intervenir, nó en los asuntos de Quezaltenango.

El 5 de octubre de 1839, en los corredores del palacio de Guatemala, se formaban animados corrillos, discutiendo el tema de la intervención. Una Junta de Notables, convocada por Rivera Paz, estaba reunida en la sala del Consejo.

Entre los de la reunión se destacaba la figura interesante de don Luis Batres. Su aspecto circunspecto y su tono discreto, hacía que su fácil y armoniosa palabra fuera escuchada con respeto. Resplandecía en su rostro un algo indefinible, semejante la suya á la adusta y triste fisonomía de León XIII. Dicho señor se mostraba partidario de que se concluyera con la zambra de Quezaltenango. Le apoyó don Manuel Francisco Pavón. Otros, la mayoría, por cierto, se inclinaban á las medidas conciliadoras. El mismo Rivera Paz era de este parecer.

Se iba, pues, á adoptar una solución pacífica, cuando penetró al salón el Ministro Joaquín Durán. Manifestó que le había sorprendido la insistencia de un anciano indígena de Santa Catarina Ixtahuacán, quien delante del palacio se había presentado, rogando que le dejaran hablar con S. E. el señor Rivera Paz. Venía, según decía, á hacer importantes revelaciones al Jefe del Estado de Guatemala.

Detrás del señor Durán penetró al recinto del Consejo el susodicho indio. Una vez en el centro de la pieza, sacó de la red que llevaba, un misterioso envoltorio. Apartó las hojas, y dando gritos lastimeros, mostró al auditorio horrorizado una cabeza humana.

En su extraño dialecto nahuatl ó catechiquel, dice un testigo presencial, daba voces, pidiendo protección y justicia para la casta infortunada á que pertenecía y ejemplar castigo para los asesinos de su hijo....

Semejante dantesca escena conmovió hondamente á los que la presenciaron.

Sacudidos por un sentimiento de indignación, y mientras la amoratada cabeza se destacaba sobre el fondo obscuro de la alfombra, con los ojos del decapitado desmesuradamente abiertos, un grito de guerra se escapó de todos los corazones.

A través de la muerte, yerta é inanimada, envuelta en las sombras del eterno reposo, la cabeza ensangrentada del heroico indígena *Suripe*, parecía pedir venganza contra sus verdugos.

En enero de 1840, después de los combates de Panajachel y Sololá, Rafael Carrera penetraba á Quezaltenango y concluía con la independencia de los Altos, quedando así vengada la víctima de Santa Catarina de Ixtahuacán.

FRAZ JOSE PÁUL.

EL PACIFICO

Frutos de Copalchi

Con la atención debida á quien se lo merece y sabe despertarla por la propiedad del concepto con que explica y aclara las materias que domina, ómos algunos detalles sobre los resultados prácticos de la conferencia presidencial celebrada en Copalchi el 10 del mes en curso. Y ómos esos conceptos con tanto mayor placer cuanto que las lacónicas informaciones telegráficas que hasta entonces había publicado la prensa, dejaban mucho que desear, y aún facilitaban el extravío á criterios vacilantes ó desconfiados.

Queremos referirnos de una vez á la importante cuestión de las aguas del Colorado, tratada en la Conferencia con toda el interés palpitante que ella envuelve para Nicaragua, en la actualidad, y para Costa Rica en un futuro tan próximo que bien pudiera decirse que comienza ya á alborear.

Opiniones de ingenieros competentes y de hombres prácticos están de acuerdo en que, mediante algunas obras de canalización y otras accesorias de aprovechamiento de aguas excedentes puede rehabilitarse el puerto de San Juan sin que el de Colorado sufra por ello el menor detrimento.

No es la primera vez que los gobiernos de Costa Rica y Nicaragua tratan el asunto, pero sí parece ser que esta sea la primera en que se ha llegado á un acuerdo práctico equitativo y amistoso, pues ámbos gobiernos convienen en integrar, á costo común una comisión de ingenieros que estudie la practicabilidad del proyecto, y presente planes y presupuestos.

Es de advertirse aquí, ó mejor detenerse en consideración, que el señor Presidente de Costa Rica, conociendo que en la conferencia se promovería esta cuestión, efectuó pocas semanas antes un penoso viaje á la región del Colorado, con el objeto de conocer sobre el terreno todos los elementos del problema y poder así obrar en favor de los intereses del país, y de coadyuvar armoniosamente al desarrollo de los de la república hermana, todo en la medida de la pública utilidad y conveniencia.

Rehabilitado que sea el puerto de San Juan por la afluencia á él de aguas suficientes para la entrada y salida de las naves que van al mar y al Lago, Costa Rica será usufructuaria de ese puerto, en cuya administración intervendrá de derecho propio, pudiendo así tener Aduana en él para recibo y expedición de mercaderías destinadas al vasto territorio nacional delimitado por las orillas del río San Juan.

Y como el puerto de Colorado no habrá sufrido ni tiene por qué sufrir nada, con la rehabilitación del de San Juan, quedará siempre como uno de los puertos que Costa Rica ha de ver prosperar en un futuro no remoto, como lo indica la rápida colonización de aquellas regiones, el incremento que en ellas ha de tomar el cultivo del banano, el desarrollo de la agricultura y de la ganadería en la privilegiada región de San Carlos, la explotación de sus riquísimos bosques y la del subsuelo al que se le consideran minas de metales preciosos, de hulla, y canteras calcáreas inagotables.

El delta que demora entre las aguas del Colorado y las del San Juan pertenece á Costa Rica; hoy, por hoy, aquella región es casi inhabitable por lo anegadiza y cenosa.

gosa. Mas, si como es de suponerse, las excedentes de ese delta llegaran á aprovecharse por medio de desagües para la rehabilitación del puerto de San Juan, esos desagües vendrán á ser drenajes, mediante los cuales aquella porción de territorio costarricense se convertirá de un momento á otro en un emporio de riqueza pues los ahonos que desde tiempo inmemorial viene acumulándose allí permitirán el desarrollo de haciendas y ganaderías de cuantioso valor.

Costa Rica contribuye con la mitad de los gastos que ocasione el estudio del proyecto, formación de planos, y presupuestos; mas para la realización de la obra contribuirá en la posibilidad de sus recursos.

Aun cuando, como queda dicho, el país va á beneficiarse con la adquisición de un puerto más, el de San Juan, y posiblemente con el drenaje del delta, no se obligó á contribuir con determinada suma para los gastos que la obra cause, pues para empresas de esta naturaleza todo presupuesto es deficiente, y se evitó echarle encima á Costa Rica un compromiso de incógnita cuantía.

No queda duda de que el punto fué tratado con elevación de miras, con equidad y con prudencia, y por eso *El Pacifico* se complace en presentarle al Sr. Presidente de Costa Rica y á sus compañeros, que asistieron al debate y tomaron parte en él, calurosas felicitaciones.

En la misma conferencia se convino en reducir á un dolar los derechos que hasta ahora han gravado en Nicaragua la exportación del ganado á Costa Rica y á un dolar los que en Costa Rica han gravado la importación de aquel país.

De la misma respetable fuente supimos que el mútuo deseo de las altas partes contratantes se manifestó en el sentido de abolir completamente esos impuestos, y que si así no pudo hacerse por el momento, fué en resguardo de intereses preestablecidos por lo que debió fijarse un término prudencial para suprimir esos gravámenes con lo cual se beneficiarán tanto los productores de Nicaragua como los consumidores de Costa Rica.

Obvia es la conveniencia de este acuerdo y por él estamos también de enhorabuena.

El tono dominante de la conferencia fué cordial y culto. Natural es deducir de ello que las relaciones entre los dos países se han ensanchado, y es de esperar que este acercamiento producirá fruto de paz y de concordia.

Lo más saliente

La suspensión obligada de *El Pacifico* con motivo de las recientes pasadas fiestas cívicas, ha hecho que hoy parezca extemporánea la crónica de ellas; mas no podemos prescindir de dejar constancia de algunos puntos sobresalientes, entre ellos los bailes que dieron, el 14 al gremio de artesanos y el 17 la alta sociedad. En el primero, verificado en el salón del Hotel Colombiano, dieron los obreros porteños una simpática muestra de que saben comportarse con la corrección más perfecta y que sus fiestas sociales, bien dispuestas y mejor organizadas, pueden servir de termómetro para medir la cultura alcanzada por ellos, hijos del trabajo y colaboradores del progreso.

El baile del 27, con que se obsequió al Sr. Presidente de la República y su distinguida familia,

en los salones del Club Social, resultó un conjunto armónico formado por el exquisito gusto en el adorno del local, la abundancia y calidad de cantina y ambigú, lo numeroso y escogido de la concurrencia, lo constante y elevado del entusiasmo y, por último, la satisfacción que los obsequiados vieron en los semblantes de los dignos obsequiados. En cuanto al orden que reinó, lo está preguntando la circunstancia rara de que no resultara un vaso roto en toda la noche de festividad.

Durante el baile, el caballero don Félix Mata Valle recitó la siguiente composición, hija de su pluma de poeta.

LA HIJA DEL SOL

Bajo el cielo, que es abismo,
Y sobre otro abismo, el mar,
Arrullada de un cantar
Siempre nuevo y siempre el mismo,
Sin temor á cataclismo
Alguno súbito y fiero,
De palmas de cocotero
Bajo las verdes melenas,
Así vive Puntarenas
Entre la mar y el estero.

La mar besa con amor
Todo su cuerpo de un beso
Y le tiene el tallo opreso
Con augusto ceñidor.
¿Es impávido valor,
O abandono sin igual?
Ello es que en el mar profundo
Se abalanza mar adentro,
Como á salir al encuentro
De los progresos del mundo.

Hora sexta—Ni arrebol
Ni nube campa en el cielo,
Que de terso terciopelo
Abre su azul parasol.
Diamantino broche, el sol
Prende el cielo, el mar platea
Templa el aire y centellea
Del golfo por el contorno;
E incubada en el bochorno,
Sale volando la idea!

Sale volando en pos de una
Asustadiza gaviota
Que emigra á playa remota
Buscando mejor fortuna.
Gira en torno de la duna
Y en su arrecife se apoya;
Y de la cálida hoyo
De la rada de Caldera,
Salta á la tierra que fuera
La del cacique Nicoya.
Intacto, azul, ideal
Aparece el cielo combo,
Lleno de luz, como el dombo
De una inmensa catedral.

Su contorno lineal
Que el confín se ve ceñir,
Cierra el golfo de zafir,
Con sus islas, de sol llenas,
Semejantes á ballenas
A flote para dormir.

El sol arde y raverbera
Cerniendo por el espacio
La lluvia de topacio
De su blonda cabellera
Casi hundida, mar afuera
Lucha un barco de pescar
Por no verlo zozobrar,
Huye el alma, pero herida
Ya, y desde allí perseguida
Por la nostalgia del mar.

EMILIO ARTAVIA
San José
y Limón

Y en Puntarenas, y en todas las partes de la República, por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorcedoras del litoral del Pacifico pueden estar seguras que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo y se despachan con actividad y esmero.

El cielo es como un abelo.
El mar como una esperanza,
Y Puntarenas se lanza
Entre ese mar y ese cielo,
Mientras se tejensun velo
La espuma y el arrebol,
Bajo un azul parasol,
Sobre un abismo turquí:
Así foé como la ví
Bajo el imperio del sol!

FÉLIX MATA VALLE.

INFORMACION

Bienvenidos

Están en el país, desde hace algunos días, dos servidores públicos, y respetados amigos nuestros: el Lcdo. Dn. Luis Anderson, Ministro de Relaciones Exteriores y Dn. Santiago A. Federici, quienes des pues de permanecer algun tiempo en el extranjero, en servicio del país, vuelven á él cumplida satisfactoriamente su misión.

En próxima oportunidad nos será placentero hablar de los triunfos del Lcdo. Anderson y de la benéfica labor del señor Federici, el tan decidido amigo de este puerto.

Mientras llega esa ocasión, vayan para ellos nuestras frases de sincera bienvenida.

¡Oh! la paz!

A bordo del vapor Perú actualmente anclado en nuestra bahía, se encuentra de paso para Nicaragua, un oficial del ejército alemán estacionado en las fortalezas de Coblenz (Provincia del Rin), y quien va contratado por Zelaya como instructor. Con ese botón de muestra quiere don Santos hacernos ver bien claro lo bien animado que está para cumplir todas las promesas que en Amapala, en Washington y últimamente en el Valle de Brimont ha hecho en pro de la paz y tranquilidad de la América Central.

Los que viajan

Han sido tantas las personas que entre nosotros han estado durante las fiestas y suspensión de *El Pacifico*, que enumerar las ahora sería tarea harto dilatada y por ello vamos á consignar solamente los nombres de las que aún están entre nosotros: —Da. Adela de González, Sritas. Panchita Cañas, Odilio González, Lidia Quirós, Clarita Moreno, Bepigna Uribe, y Lastenia Herrán, Da. Antonia v. de Herrero y sus hijas Angela y Margarita, Dr. C. de Coblenz y su esposa, la Doctora en cirugía dental doña Conchita Cruz, doña Simona de Acosta, señoritas Otilia y Clotilde Vargas, don Julio Acosta, don Simón Amador y su hija Teresita, señorita Elvira Amador, don Pablo Mercader y señora, doña Elisa L. de Rivas, doña Lola v. de Piza, señorita Blanca Piza, doña Anita de Jiménez, señora v. de Pradilla, é hijas y muchas otras más que no recordamos por ahora.

—En la finca San Isidro están de temporada el señor Matías Gámez y su esposa doña Clemencia Aguilar y en El Porvenir nuestro particular amigo don Isaac Zúñiga Montúfar, sospechamos que con su apreciable esposa.

A todos les presentamos nuestro respetuoso saludo.

Un susto tivivesco

Cuando el señor Presidente de la República hizo su viaje de regreso á la capital, el sábado 18 del presente, por acortar la jornada de á caballo, optó por tomar el vapor Chira y dirigirse á Barzo Seco, es decir, á pasar por el famoso puerto de Tivives.

En la época actual, cuando reinan los vientos del Norte y del O.



este, es precisamente cuando se puede, sin mayores peligros, penetrar en esa barra; y á ello se debe el que se hayan estado haciendo algunos viajes con felicidad; pero el 18 dejó de soplar el Norte de los días anteriores y eso bastó para que las constantes olas que abaten la entrada se pusiesen algo crecidas, aunque no tanto como se ponen en la época del invierno, cuando los vientos del Sur y del Sur Oeste levantan montañas de agua que hacen muy peligrosa, cuando no imposible, la entrada á ese puerto ideal de Iglesias y sus paniaguados.

El señor Presidente, su comitiva y varios amigos salieron de aquí á las 2 p. m. y á eso de las 4½ llegaron á la barra. Forzoso es para pasarla, aprovechar lo que se llama el *sagido*, espacio medio entre una y otra ola; más no siempre queda tiempo de salvar la distancia peligrosa y entonces la ola cubre la embarcación, y el peligro es inminente: ó arrastra á los pasajeros, ó hace zozobrar la nave, ya estrellándola sobre la roca de la derecha, ya lanzándola sobre la playa de la izquierda. En esta vez la ola entró por la popa dejando un pie de agua sobre el barco y llevándose una caja que contenía la chistera del señor Presidente del Congreso, don Federico Tinoco, y unas alforjas, parte del equipaje del señor Presidente de la República.

El susto, naturalmente, fué de los que entran pocos en libra y debe de haber llevado el convencimiento al ánimo de cuantos fueron testigos del incidente, de que puerto verdadero, puerto comercial, puerto seguro sobre el Pacífico, solo Puntarenas.

El dictamen médico

El público está enterado ya de que el segundo día de las fiestas de esta ciudad, el policial José María Poveda correspondió á una observación de su jefe, el sargento de Policía don Alfredo Apú, con un tiro de revolver que lo tuvo entre la vida y la muerte.

Hoy solo nos queda por hacer saber que el dictamen médico establece: que la bala penetró entre los dos omoplatos, interezó el pulmón, cortó un nervio y una vena del cuello, alojándose por fin en el maxilar, cerca de la oreja.

Para que nuestros lectores se expliquen la extraña trayectoria de la bala, deben tener en cuenta que Apú, al verse atacado por Poveda, pues tres veces amartilló, disparando dos, se agachó y trató de escaparse, quedando así de espaldas á su adversario.

A estas horas ya no hay peligro de que muera Apú; pero según el dictamen á que venimos refiriéndonos, le quedará el brazo derecho con una parálisis parcial permanente.

A Poveda no lo juzga el Juez del Crimen, como dijo «El Noticiero», pues como se sabe, á la policía la ampara el fuero de guerra.

La historia vieja

Con fecha 18 del presente nos dice nuestro corresponsal de Limón: «El Vapor *Blanca*, remolcador del Puerto de San Juan del Norte (Nicaragua), ancló ayer en este puerto conduciendo 22 sacos de correspondencia de la Barra del Colorado (Costa Rica), y uno de los pasajeros que en él venía nos cuenta, terribles calamidades de aquella República.

La situación ha llegado á su último grado de pobreza: en Bluefields están estancados los fósforos, plátanos, leña y velas. Las concesiones, privilegios y monopolios en su mayor auge &c. &c.»

Nuestro corresponsal se agasta de poco: eso es ya tan sabido que nosotros lo llamamos.

El Dr. Montiel en viaje

Por el vapor que esta noche partirá para Ballena, se dirigirá al Guanacaste el Dr. don Enrique Montiel, sospechamos que en viaje de negocio, sospecha que se desprende del conocimiento que tenemos de la gran cantidad de drogas y medicinas que le han llegado y siguen llegándole directamente por él importadas, lo cual lo pone en condiciones excepcionales para abastecer á todo el Guanacaste á precios más reducidos que la propia Botica Francesa, puesto que llegadas por este puerto, ni ha tenido que pagar el caro ferrocarril del Limón, ni el igualmente caro flete de tierra hasta aquí que pagan las medicinas que de aquella Botica son traídas.

Es, pues, ocasión de que las personas que á esa clase de negocios se dedican, aprovechen la oportunidad que se les presenta para comprar bueno y barato.

Ygualmente es la ocasión de que por allá se aprovechen sus conocimientos profesionales, ya que con la muerte del Dr. Ruiz y la ausencia del Dr. Nobo, toda la extensa provincia del Guanacaste está en manos únicamente de dos facultativos.

Por lo demás, que tenga el Dr. Montiel un feliz viaje y fecundos negocios.

Un buque cuasi naufrago

El velero alemán *Viduco*, capitán Stolz, salió de la costa cargado de madera de Sobrado y Piza y se fué á la isla del Coco, y ya fondeado se supone chocó con una roca, pues empezó á hacer mucha agua.

El capitán se embarcó con la tripulación (21) en tres botes, uno de los cuales llegó hoy á las 8 a. m., después de ocho días de navegación, con siete tripulantes.

Nada se sabe de los otros y el capitán.

Los peones de Giessler bajo la dirección del Sr. piloto, hacen el trabajo de achicar para mantener el buque á flote.

A propósito de Giessler

Tanto la prensa josefina como la salvadoreña, probablemente inspirada en aquella, han estado preguntando que Giessler se ha perdido &c. &c.

Pues bien, como se desprende del snello anterior y como á su tiempo lo dijimos, Giessler, su esposa y varios operarios se trasladaron de este puerto á la isla del tesoro, desde el 27 de agosto ppdo. á bordo de este mismo buque *Viduco* cuando se dirigía á la costa á cargar la madera.

Y probablemente á entenderse con Giessler según convenio al dejarlo en El Coco, fué ahora que se rompió.

Dijimos en aquel tiempo, y lo repetimos ahora: Giessler tiene un contrato con el Conde Fitz Wilian quien le ha dado fondos suficientes para continuar la busca del tesoro; y está ya en Panamá, de tránsito para este puerto, el vapor *Riverdale*, propiedad de Giessler, para sus trabajos relativos á la consabida busca del consabido tesoro.

Un dato importante

Cuando llegó á El Coco, de ida, fondeó el buque á 11½ brazas estando en lastre; y ahora, bien cargado de madera de los puntos llamados Cocobay y Panamá, fondeó á 9½ brazas, de donde se deduce que haya rozado con las rocas, lo cual produjo la rotura.

El mismo Cavilán

Nuestro corresponsal de Paquera nos da la siguiente noticia, que trasladamos á las autoridades: «A las siete y tres cuartos de la noche del 17 del corriente, se presentó en el distrito de Paquera el peón José Esquivel, oriundo de Sa

MAN CHON SING Y Cia.

Almacén de abarrotos y géneros.

Acaban de recibir un gran surtido de PAÑOLONES, CHALES, SEDA DE COLORES Y PAÑUELOS DE SEDA de todo tamaño. Por próximo vapor nos llegarán la mar de novedades del Japón y China, todo al gusto mas exigente.

Precios sin rival.

DOCTOR ZAVALA

Ha trasladado aquí su residencia y recibe consultas todos los días, en su domicilio provisional, Sucursal del Hotel Colombiano de 9 a 11 a. m.

Puntarenas, 8 de enero de 1908.

EUREKA!!

En esta acreditada refresquería habrá helados todos los días.

GRAN ACOPIO DE BESTIAS

Para alquilar al ínfimo precio de (q. 3-00) tres colonas, para el viaje entre Santo Domingo de San Mateo y Esparta y viceversa, tengo 50 bestias de muy buenas condiciones. —Y para las personas delicadas y de gusto, tengo 10 famosas bestias, que alquilo á precio convencional.

BENNICIO MENA.

Esparta, 1º de enero de 1908.

Azúcar del Ingenio "La Mansión"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chon Sing & C.

Federico Apóstegui.

HOTEL ESPAÑOL

Á fin de poder atender con las comodidades y con el mejor servicio deseable por los dignos temporadistas de este puerto, en mi ya por todos conocido Hotel Español, no he omitido gasto alguno para preparar y abastecer la cantina, cocina y bodegas, así como el local que expresamente para alojar á las familias veraniegas he tomado y arreglado convenientemente ó sea la fresca casa de dos pisos que antes ocupó la familia del Dr. Cárdenas, frente al parque, para que no echen de menos las comodidades de su hogar.

Para atender al arreglo de cuartos, cuento con un honrado matrimonio que servirá á satisfacción á mis clientes.

La cocina, como siempre, será atendida por mí personalmente.

Feliciano López

BOTICA DE PUNTARENAS R. G. Veranes

Gran surtido de Perfumería francesa Ventas por mayor y detall.

Especial atención y precios sumamente bajos, en las recetas del Dr. Isaac Guerra.

Despacho día y noche sin alteración de precios.

LA CIUDAD DE LONDRES

DE A. Asch & Bros.

EN SAN JOSE

Con Sucursales en Limón, Cartago y PUNTARENAS

En esta ciudad frente al Club, entre La Eureka y la Alcaldía.

Se vende al detal y al por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

